
	  
Assemblée	  

Mardi	  4	  octobre	  2016	  –	  19h05	  
	  

à	  la	  	  petite	  salle	  près	  de	  la	  Salle	  Rossier	  -‐Ancien	  Hôpital	  des	  
Bourgeois-‐	  rue	  de	  l’Hôpital	  2	  à	  Fribourg	  

	  

	  
	  
Comité	  :	   Magali	   Bonne-‐Moreau,	   Catherine	   Schmutz-‐Brun	   (présidente),	  
François	  Rime	  (secrétaire)	  
	  
Excusés	   :	  Laurence	  Crausaz-‐Longchamp,	   Isabelle	  Raboud-‐Schuele,	  Dominique	  
Jenny,	   	   Chantal	   Rosa,	   Chantal	   de	   Schoulepnikoff,	   Anne	   Philipona,	   Geneviève	  
Pierrard,	  Sylvie	  Jeanneret	  	  
	  
	  
1. Approbation	  de	  l’ordre	  du	  jour	  et	  approbation	  du	  PV	  de	  l’AG	  2015	  
	  
Le	   PV	   de	   l’AG	   2015	   du	   17	   novembre	   2015	   	   disponible	   sur	   le	   site	  
www.histoiresdici.ch	   sous	   l’onglet	   Qui	   sommes-‐nous	   ?	   est	   approuvé	   par	  
l’assemblée.	  
L’ordre	  du	  jour	  est	  également	  approuvé.	  
	  
2. Rapport	  annuel	  2016	  de	  la	  Présidente	  
	  
Depuis	  la	  dernière	  AG,	  le	  comité	  s’est	  réuni	  4	  fois	  	  
Pv48	   15	  déc	  2015	  mise	  en	   route-‐	   reprise	  des	   signatures	  et	  du	  site	  par	  F.	  Rime,	  
préparation	  de	  la	  visite	  à	  organiser	  aux	  AVO	  
Pv	  49	   :	  26	   janvier	   	  visite	  AVO	  -‐	   invitation	  avec	  un	  très	  beau	   flyer	  de	  F.	  Rime.	  
Première	   fois	   que	   l’idée	   est	   avancée	   d’un	   jour	   de	   l’année	   (annuel	   –	   tjs	   le	   27	  
sept	  )	  et	  d’une	  table	  ronde	  (pour	  sept	  2016)	  
Mise	  en	  place	  de	  la	  venue	  de	  la	  conférencière	  Muriel	  Molinié	  «	  les	  biographies	  
langagières	  »	  pour	  le	  15	  mars	  2015	  à	  Fribourg	  en	  collaboration	  avec	  l’ARRV	  	  et	  le	  
CERF	  	  
Pv	  50	  du	  20	  juin	  :	  nous	  renonçons	  à	  la	  table	  ronde	  	  
Pv	  51	  du	  13	  septembre	  :	  prépa	  de	  l’AG	  du	  4	  octobre	  
	  
L’association	  ayant	  pris	  un	  nouveau	   tournant	  et	  n’étant	  plus	   le	   soutien	  direct	  
aux	  éditeurs,	  nous	  devions	  «	  retomber	  »	  sur	  nos	  pattes	  et	  nous	  redéfinir	  dans	  
nos	  intentions	  initiales	  	  
	  
La	  première	  étape	  a	  été	  de	  reprendre	  les	  rênes,	  les	  documents,	  les	  signatures.	  
	  



La	   deuxième	   étape	   :	   le	   comité	   a	   commencé	   par	   chercher	   à	   rencontrer	   ses	  
interlocuteurs	   (M.	   Romain	   Jurod	   à	   la	   BCU	   et	   Mme	   Silvia	   Zehnder-‐Jörg)	   en	  
s’interrogeant	  sur	  la	  suite	  à	  donner	  à	  l’association.	  	  
Pour	  aller	  dans	  le	  sens	  d’une	  connaissance	  de	  ce	  qui	  se	  fait	  chez	  nos	  voisins	  et	  
amis,	  le	  comité	  a	  organisé	  la	  rencontre	  aux	  AVO,	  dans	  la	  fameuse	  salle	  Rot	  de	  la	  
bibliothèque	  cantonale	  et	  universitaire	  de	  Neuchâtel	   le	  samedi	  20	   février	  2016	  
(9	  personnes)	  
Une	  belle	  rencontre.	  Nous	  avons	  été	  reçus	  par	  la	  présidente	  et	  une	  délégation	  .	  	  
En	  mars	  2016,	  j’ai	  été	  invité	  à	  donner	  une	  conférence	  aux	  mêmes	  AVO	  pour	  leur	  
AG.	  Titre	  :	  Le	  recueil	  de	  récits	  de	  vie	  :	  oralité	  et	  écriture	  aux	  confins	  de	  l’histoire.	  
	  
La	   troisième	   étape	   :	   un	   projet	   «	   événement	   »	   pour	   nous	   faire	   connaître	   et	  
réveiller	   chez	   chacun	   l’envie	   de	   contribuer	   à	   créer	   «	   ce	   patrimoine	   narratif	  
contemporain	  »	  	  
Pour	   commencer	   :	   nous	   visibiliser	   auprès	   de	   différents	   publics	   .	  Nous	   avions	  
prévu	   une	   table	   ronde	   interdisciplinaire	   entre	   universitaires	   de	   différentes	  
disciplines	  	  
Nous	  avons	  dû	  renoncer	  à	  la	  table	  ronde	  du	  15	  septembre	  pour	  diverses	  raisons	  
et	  notamment	  le	  fait	  qu’en	  cette	  rentrée	  scolaire	  et	  universitaire,	  beaucoup	  de	  
monde	  était	  déjà	  suroccupé	  	  
Dès	  lors,	  nous	  nous	  sommes	  focalisés	  sur	  le	  Bloom	  day	  
En	  conclusion,	  au	  bilan	  de	  l’année	  2015,	  nous	  sommes	  très	  heureux	  d’avoir	  pu	  
reprendre	  une	  association	  qui	  nous	  tenait	  à	  cœur	  et	  amorcer	  le	  virage	  	  
Cette	   rencontre	   aujourd’hui	   du	   4	   octobre	   avec	   les	   intervenions	   de	   Mme	  
Philipona	   et	   Mmes	   Favarger	   et	   Dafflon	   nous	   	   voyons	   un	   autre	   pas	   de	   fait	   à	  
rencontre	  de	  la	  société	  d’histoire	  et	  des	  recueils	  de	  récits.	  
	  
En	  effet,	  le	  changement	  d’activité	  de	  l’association	  qui	  n’avait	  plus	  à	  rechercher	  
des	  fonds	  auprès	  de	  la	  LORO	  pour	  le	  soutiens	  aux	  publications	  nous	  a	  amèné	  à	  
nous	  centrer	  sur	  les	  activités	  liées	  au	  recueil	  de	  	  récits.	  
	  
C’est	  dans	  ce	  sens	  que	  j’en	  viens	  à	  parler	  des	  2	  projets	  ayant	  reçu	   le	  soutien	  
de	  la	  LORO	  
	  
•	   Espaces	  Femmes	  a	  20	  ans	  par	  trois	  recueilleuses.	  Ce	  projet	  dynamique	  et	  
intergénérationnel	   vise	   à	   recueillir	   en	   2	   ans	   les	   récits	   de	   femmes	  œuvrant	   ou	  
ayant	  œuvré	  à	  Espace	  Femmes	  Fribourg.	  	  
Les	  3	  recueilleuses	  ont	  terminé	  les	  entretiens	  des	  9	  femmes	  pionnières	  
Les	   transcriptions	   seront	   prochainement	   déposées	   au	   fond	   histoires	   d’ici	   à	   la	  
BCU.	   La	   suite	   du	   projet	   devrait	   être	   une	   forme	   de	   recueil	   concentré	   pour	  
l’anniversaire	  d’Espace	  femme	  mais	  cela	  est	  à	  négocier	  	  
	  
•	   Recueil	   de	   femmes	   migrantes	   avec	   enfants	   handicapés	   à	   Fribourg	   avec	  
Geneviève	   Pierart.	   La	   recueilleuse	   a	   terminé	   le	   recueil	   des	   2	   femmes	   	   (les	  
transcriptions	  des	  entretiens	  seront	  déposés	  au	  fond	  histoires	  d’ici	  à	  la	  BCU)	  	  et	  
ce	  projet	  s’avance	  vers	  une	  publication	  d’un	  livret	  avec	  préface	  de	  C.	  Schmutz	  et	  
postface	  de	  G.	  Piérart	  	  



	  
J’aimerais	   juste	   lire	   quelques	   lignes	   de	   cette	   préface	   expliquant	   l’histoire	   du	  
projet	  :	  
	  
«	   Dans	   le	   courant	   de	   l’année	   2014,	   au	   nom	   de	   l’Association	   Histoires	   d’ici,	   je	  
déposais	   une	   demande	   de	   soutien	   pour	   le	   recueil	   de	   récits	   de	   vie	   de	   femmes	  
migrantes	   avec	   enfant	   handicapé.	   L’association	   Histoires	   d’ici	   dont	   je	   suis	  
membre	  fondatrice	  	  depuis	  2007	  a	  pour	  but	  essentiel	  la	  conservation	  et	  la	  mise	  en	  
valeur	   du	   patrimoine	   narratif	   fribourgeois.	   (…)	   En	   effet,	   la	   demande	   de	   soutien	  
auprès	   de	   la	   loterie	   Romande	   a	   été	   clairement	   une	   demande	   pour	   soutenir	   le	  
recueil	   de	   récits	   et	   enrichir	   «	   notre	   »	   patrimoine	   narratif.	   D’emblée,	   le	   lecteur	  	  
peut	  s’étonner	  que	  les	  deux	  recueils	  de	  femmes	  migrantes	  avec	  enfant	  handicapé	  
réalisé	  par	  Mélanie	  Vanetti	  soient	  un	  projet	  de	  l’association	  Histoires	  d’ici.	  Si	  on	  
pense	  que	  les	  histoires	  d’ici	  sont	  la	  récolte	  et	  la	  conservation	  de	  vieilles	  histoires	  
de	  terroir,	  on	  passe	  à	  côté	  d’un	  immense	  champ	  où	  se	  cueillent	  et	  se	  recueillent	  
les	  histoires	  de	  vie	  vécues	  et	  racontées.	  
Il	   faut	   donc	   en	   revenir	   à	   cette	   idée	   première	   du	   recueil	   de	   gens	   ordinaires	  
enrichissant	   un	   patrimoine	   narratif	   et	   reprendre	   les	   objectifs	   énoncés	   dans	   les	  
statuts	  de	  l’association	  Histoire	  d’ici.	  	  
Sous	  la	  dénomination	  «	  Histoires	  d’ici	  -‐	  Association	  pour	  la	  collecte	  et	  la	  mise	  en	  
valeur	  de	  la	  mémoire	  fribourgeoise	  :	  patrimoine	  narratif	  vivant,	  récits	  de	  vie	  écrits,	  
illustrés	   et	   oraux	   »	   -‐	   ci-‐après	   :	   l’Association,	   est	   constituée	   une	   association	   au	  
sens	  des	  articles	  60	  et	  suivants	  du	  Code	  civil.	  
L’Association	   peut	   exercer	   toute	   forme	   d’action	   propre	   à	   réaliser	   son	   but,	   ses	  
aides	   et	   ses	   conseils	   allant	   à	   des	   activités	   individuelles	   ou	   collectives.	   (Article	  
premier)	  	  
	  
Si	  en	  effet	  depuis	  sa	  fondation,	  l’association	  a	  largement	  soutenu	  des	  publications	  
d’éditions	  fribourgeoises	  La	  Sarine,	  L’Hèbe	  ou	  Les	  Editions	  de	  la	  Gruyère	   ,	  elle	  a	  
par	   ailleurs	   amplement	   contribué	   à	   sensibiliser	   un	   large	   public	   aux	   recueils	   de	  
récits.	  Elle	  a	  éveillé	  chez	  chacun	  à	  Fribourg	  comme	  en	  peu	  partout	  ailleurs,	  une	  
belle	  envie	  de	  se	  raconter	  …	  et	  espérons-‐le	  de	  s’écouter.	  »	  
	  
Dans	   cette	   préface,	   je	   poursuis	   en	   expliquant	   comment	   la	   formation	   de	  
recueilleurs	   a	   vu	   le	   jour	   étroitement	   lié	   à	   l’association	  Histoires	   d’ici	   puisque	  
c’est	   en	   effet	   dans	   ce	   contexte	   (un	   peu	   scabreux)	   qu’a	   débuté	   la	   première	  
formation	  informelle	  qui	  s’est	  ensuite	  institutionnalisée	  pour	  e	  est	  	  devenir	  un	  
CAS	  à	  l’université	  de	  Fribourg	  .	  
	  
Je	  poursuis	  la	  lecture	  d’un	  extrait	  de	  la	  préface	  :	  	  
	  
«	  Après	   la	   formation,	   la	  question	  se	  posait	  de	   la	   forme	  à	  donner	  d’un	  projet	  qui	  
nous	  relie	  (G	  Piérart	  et	  moi).	  Les	  femmes	  migrantes	  et	  l’enfant	  ayant	  un	  handicap,	  
a	  donc	  été	  celui-‐là.	  Je	  dois	  préciser	  que	  les	  interlocutrices	  que	  nous	  définissons	  et	  
nommons	   «	   femmes	  migrantes	   avec	   enfant	   ayant	   un	   handicap	   »	   sont	   dès	   lors	  
proches	  des	  domaines	  de	  recherche	  de	  Geneviève	  Piérart	  comme	  elle	  l’explique	  en	  
conclusion	   de	   ce	   recueil.	   Comme	   elle	   le	   dit	   aussi,	   et	   cela	   me	   semble	   essentiel,	  



l’intérêt	   pour	   l’histoire	   de	   ces	   femmes	  n’étaient	   pas	   qu’elles	   soient	  migrantes	   et	  
qui	  plus	  est	  avec	  un	  enfant	  handicapé	  mais	  bien	  une	  forme	  de	  soif	  de	  comprendre	  
et	  de	  connaître	  la	  vie	  singulière	  vécue	  par	  des	  femmes	  toutes	  proches	  qu’on	  côtoie	  
quotidiennement	  et	  dont	  on	  soupçonne	  bien	  un	  peu	  l’histoire.	  »	  	  
	  
	  
J’ajoute	  encore	  un	  autre	  	  projet	  le	  récit	  de	  «	  Nicola	  »	  	  qui	  a	  pris	  forme	  et	  dont	  
j’annonce	   la	   publication	   «	   exceptionnelle	   »,	   la	   première	   du	   genre	   	   bilingue	   :	  	  
français	  /langue	  des	  signes	  	  
Invitation	  et	  vidéo	  pour	  le	  12	  novembre	  
	  
-‐	  La	  quatrième	  étape	  :	  ce	  sera	  pour	  le	  point	  5	  .	  Présentation	  des	  projets	  	  
	  
	  
	  
3. Election	  et	  admission	  au	  sein	  du	  comité	  
	  
Appel	  à	  venir	  nous	  rejoindre	  au	  sein	  du	  comité…	  Il	  y	  aura	  beaucoup	  de	  travail	  !	  
	  
4. Comptes	  2015,	  rapport	  des	  vérificateurs,	  approbation	  des	  comptes	  
	  
Jean-‐Baptiste	  Magnin	  présente	  les	  comptes.	  Produits	  essentiellement	  les	  cotisations	  
des	  membres	  ainsi	  que	  des	  dons.	  
	  
Actif	  de	  l’association	  Histoires	  d’ici.	  	  
8'505.55	  au	  31	  décembre	  2015.	  
	  
Comptes	  approuvés	  à	  l’unanimité	  par	  acclamation.	  
	  
5. Présentation	  des	  projets	  2017	  
	  
27	  septembre	  2017	  :	  «	  Jour	  du	  journal	  »,	  «	  Bloom	  Day	  »	  -‐	  En	  référence	  à	  Christa	  
Wolf	  qui	  a	  écrit	  Un	  jour	  dans	  l’année,	  une	  pratique	  lancée	  par	  Maxime	  Gorki.	  
	  
BCU	  réservée	   le	  27	  septembre.	  Nous	  souhaitons	  en	  parler	  dans	   les	  écoles.	  On	  
trouve	  en	  Irlande	   le	   jour	  du	   journal	  (16	   juin).	  L’idée	  est	  de	  se	  rencontrer	  dans	  
un	  endroit	  pour	  écrire.	  
	  
Ecrire	   le	   journal	   est	   contribuer	   au	   patrimoine	   narratif.	   Il	   s’agit	   aussi	   d’une	  
réflexion	   aussi	   sur	   le	   journal	   comme	   interrogation	   sur	   soi-‐même	  ;	   construire	  
l’histoire	   à	   partir	   de	   ce	   que	   l’on	   vit	   au	   présent.	   Un	   appel	   à	   participation	   est	  
lancé.	  
	  
6. Divers	  et	  propositions.	  
	  
Annonce	  des	  publications	  de	   2	   recueilleuses	   fribourgeoises	   aux	   éditions	   Faim	  
de	  siècle	  



-‐	  Josiane	  Haas	  avec	  Martine	  Wolhauser,	  Les	  carottes	  ne	  suffisent	  pas,	   vers	  une	  
agriculture	  écologique,	  aux	  éditions	  Faim	  de	  siècle	  
-‐	  Tatjana	  Erard,	  Méandres	  aux	  éditions	  Faim	  de	  siècle	  
	  
La	  présidente	  clôt	  la	  partie	  statutaire	  de	  la	  soirée	  19h50	  en	  remerciant	  François	  
Rime	  et	  	  les	  personnes	  présentes.	  	  
	  
La	   soirée	   se	   poursuit	   autour	   du	   verre	   de	   l’amitié….	   Et	   les	   premiers	   signes	  
d’intérêt	   et	   d’engagement	   pour	   rejoindre	   un	   comité	   d’organisation	   «	   du	   jour	  
d’une	  année	  »	  	  
	  
Assemblée	  close	  à	  19h48.	  
	  
	  

François	  Rime	  
5	  octobre	  2016	  

	  
	  


